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无锡民间商会实践试点研讨会综述 
无锡民间商会实践试点研讨会于 2004 年 12 月 25 日—27 日在无锡市梁溪饭

店召开，会议由无锡社会经济比较研究所、无锡市工商联（总商会）、江苏无锡

朝阳集团股份有限公司、无锡市场协会联合举办，与会的领导、专家学者、商会

实际工作者共 70 余人。中共无锡市委常委、统战部长丁卜人，无锡市人大常委

会副主任苏红平，江苏省工商联副会长丛建国到会致辞，中国民（私）营经济研

究会会长保育钧、中国工商联（民间商会）研究室主任唐海滨、原中共江苏省委

常委、省政协副主席胡福明到会作了专题讲演。本次会议的主题是交流无锡市民

间商会实践试点的经验，并就民间商会发展实践中遇到的一些主要问题进行理论

探讨，现将研讨情况综述如下。 
 
一、关于商会的改革问题 
1、必须认真研究工商联所面临的新形势、新要求。与会人员普遍认为商会

包括工商联及行业协会都迫切需要进行改革。保育钧认为，商会的改革是绕不过

去的，正如执政党必须加强执政能力，政府必须转换职能等改革也是绕不过去一

样，商会的改革是大势所趋，只要真正地搞市场经济，就一定要搞商会。对于工

商联的自身改革，唐海滨认为工商联作为中国最大的民间商会正面临着四方面的

形势和要求：一是我国的经济体制出现了重大变化；二是中国的非公有经济、民

营经济比重已明显上升；三是统战工作范围发生了新的变化，私营企业等一些新

的社会阶层已经成为社会主义的建设者，从而为党的统战工作提出了新任务；四

是加入世贸组织后，中国经济正在全面进入世界经济体系，外向型经济的发展及

民间外交工作的拓展，给工商联工作提出了新的要求。上述四个形势的发展，给

工商联、民间商会的工作提出了新的要求，必须认真研究工商联所面临的新形势、

新要求，如新形势下工商联的工作对象、工作机制、工作性质，以及其他相关的

问题都需要很好研究，这是我们所有商会工作者的一项很重要的任务。 

2、商会改革的思路。对于商会改革（包括工商联和行业协会的改革），保育

钧认为，一要突破体制上的障碍，政府部门要转变职能，在机构改革中千万不要

留“尾巴”，成立“二政府”协会，而要放手让行业商会包括政府部门的行业协

会真正办成为法人治理的机构，成为非政府组织；二要突破法律上的障碍，现在

我国还没有商会、行业协会的法律、法规。管社团就是三个暂行条例，即《社会

团体登记管理暂行条例》，《民办非企业单位登记管理暂行条例》，《事业单位登记

管理暂行条例》。这三个条例的概念很宽泛也不科学、不严谨。三个条例都没有

脱离计划经济的束缚，如条例规定成立任何一个社会团体、任何一个组织都要有

上级主管挂靠单位，所以不废除这三个条例就没法子改。郑江淮也在他提交会议

的论文《行业协会职能配置与政策创新》中指出：行业协会管理体制改革是对《社

会团体登记管理条例》中规定的业务主管单位和登记管理机关双重管理体制加以

突破。 
对于工商联的改革，保育钧认为要让工商联真正成为工商联，让行业组织（包

括行业商会、行业协会）真正成为法人治理的非政府组织。由行业组织的头头、

会长们参加、组成各地工商联，其主要职能参政议政。而真正代表行业利益的是

行业商会，行业商会应该与政府进行对话。只有这样，才能使工商联和行业商会、
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行业协会各得其所，既坚持社会主义方向，又发挥了行业组织的作用。唐海滨认

为八年前曾经起草过“商会法”的草案，当时是按大陆法的体系设置的，设想全

国成立一个总商会，总商会下面有行业总会，再有直属商会、各省的省商会。这

个体系有三层构架，最上面是中国总商会。但按照中国市场经济发展的格局，我

国是政府指导的市场经济，搞一个商会不太现实，因此在一段时间内中国可能是

并存多种商会。在多种商会存在的体制下，工商联的位置怎么站？这需要研究。 

 
二、关于工商联的组织性质和功能定位 
一种观点认为，工商联应该保持并加强其统战性组织的地位。保育钧认为

工商联和民间商会要分开。作为人民团体，工商联要加强统战性。他指出：改革

千万不能把工商联的统战性改变了，而要切实加强。工商联的统战职能是中国的

特色，要坚持党的领导，工商联的统战职能就要进一步加强，而要加强这种地位，

就要加强它的代表性，使工商联真正成为工商界代表人士的组织。应该由各个同

业工会、行业商会的头面人物组成工商业联合会，使之成为真正的工商联。不像

现在既是工商联，又是民间商会，这种提法是相互矛盾的，两个法律体系不能搅

在一块。工商联要真正成为代表工商界人士的统战性组织，在政协会上与共产党、

与政府对话。否则，它既是政治组织，又是商会组织这样就显得不伦不类。应该

还工商联以本来面目，前提条件就是政府部门的各种行业协会和工商联的行业商

会都要成为工商业联合会的会员。托马斯也认为，工商联的统战性具有很大优势，

可以打开非常巨大的政治渠道，在这方面工商联是独一无二的，其他组织无法替

代它，它可能成为中国最大的利益集团。但他同时也认为工商联的统战性会造成

工商联对政府的过度依赖，造成组织的行政化，所以这是过渡时期的产物。一种

观点认为工商联应该成为商界的自治性组织。郑成林认为目前，商会要打破在一

定程度上依赖政府、游离企业、游离社会经济潮流的状态，加快自我改革，逐步

成为具有独立权利能力和行为能力，能够独立地享有民事权利和承担民事义务的

法人团体。徐正元认为应该把商会与工商联分离,工商联继续保持统一战线的人

民团体性质,发挥参政议政的职能；商会的机构、人员从工商联分离出来,把商会

办成企业和企业家自己的组织,发挥民间商会的功能和作用。朱未萍认为，现在

工商联作为人民团体，以统战性、经济性、民间性等“三性”并存，在工作中形

成以统战性为主的模式，其政治特征是完全与商会的 NGO 的性质相矛盾的。因

为政府组织是第一部门，强调强制性；而非政府组织 NGO、非盈利组织 NPO 属

于第三部门，突出的是志愿性。另外，从工商联的定位来看“中国工商业联合会

是中国共产党领导的中国工商界组成的人民团体和民间商会，是党和政府联系非

公有制人士的桥梁和纽带，是政府管理非公有制经济的助手”，具有强烈的官方

色彩和依附倾向。工商联机构的这种既像政府又不像政府，似商会又不似商会的

地位，使得其无法真正承载商会的工作。另一种观点是可以寻找新的结合点和相

应的表述。唐海滨认为现在工商联有两个牌子：人民团体、民间商会。人民团体

和民间商会是两个不同的法律渊源的产物，如何能体现在工商联的性质上？对于

这个问题，能否把工商联定位于具有商会职能的人民团体，或者定位于具有人民

团体职能的商会？当然还有其他的观点，总之，这些问题需要认真思考和研究。 

2、工商联的成员组成问题。保育钧认为现在工商联既有团体会员，又有个

人会员，这就搞乱了。工商业联合会的会员起码是县以上的行业协会的负责人、

头头，或者是各个行业商会和行业协会的会长。应该使工商联真正成为各个行业

头面人物、代表人士组成的统战性组织，组织他们参政议政,使行业商会、行业
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协会和工商业联合会各得其所，各展所长。唐海滨介绍了目前的几种观点：一种

观点是主张以人士为主，工商联就是联系企业主，联系主要高管人员的组织。另

一种观点主张以企业为主，工商联的主体应该是民营企业，应该发展企业会员。

他本人倾向于前一种看法，因为这适合于工商联目前的统战职能、人民团体职能

和它的商会职能，但这需要进一步研究。从日本情况看，他们四种商会都有。以

人士为主体的商会,如同友会。日本的同友会是大企业家自己的组织；经团联是

大企业的组织。 

 

三、关于商会和政府、行业协会的关系问题 

1、商会与政府的关系 

会议普遍认为政府和商会必须分开，并建立起合作和监督关系。郑成林认

为政府应从完善社会主义市场经济体系的战略高度认识和重视商会工作，把培育

和发展商会纳入社会经济发展的总体规划，坚持培育与管理并重，建设和发展一

批组织独立、运作规范、功能强大的高质量和高水平的商会。要达到这个目标，

就须通过改革与发展实现“三个基本建立”：（一）在政会关系上，基本建立起职

责明确、职能清晰、工作协调的“授权—合作”关系；（二）在商会建设上，基

本建立起符合市场规律及要求的社会化运作模式；（三）在行业管理上，基本建

立起政府宏观调控、行业自律管理和企业自我约束的相互协调的运行机制。为了

实现这“三个基本建立”，我国培育和发展商会的思路不能照搬西方发达国家商

会的发展模式，只能立足于我国市情，探索一条从“官办”—“半官半民”—“民

办”的商会发展道路。目前，可以在某些地区进行试点，成立商会改革发展协调

委员会（以下简称协调会），其成员主要包括政府及其相关职能部门、工商联、

公检法部门，以及一些商会和理论界的代表。高新军认为政府与商会之间应该是

一种合作和监督的关系，在大力发展经济的一致前提下，地方商会的发展取得了

自己的地位和发展空间，同时，也就产生了对地方政府的监督。这种监督和促进

经济发展的作用有一个发展的过程，同时，地方政府在接受监督和适应与地方商

会取得平等合作关系上，也有一个适应过程。 
 

四、关于民间商会的治理结构问题 

会议讨论中有以下几种观点，一种观点认为民间商会要借鉴公司治理结构建

立起适合民间商会自身特点的法人治理结构。浦文昌认为建立商会的法人治理，

是商会组织题中应有之义。而能否完善其法人治理结构，则首先取决于民间商会

自身的认识。必须努力引导民间商会，使之充分意识到,加强自身的法人治理制

度建设，是保证商会健康发展和发挥其应有作用的基础。建立民间商会的法人治

理，是民间商会组织自身的公益性和互惠性、商会会员与商会组织机构之间的两

层信任托管和委托代理关系、中国特殊的文化背景和体制背景等因素决定的。也

是提高商会参与社会公共治理能力的需要、防止和克服商会组织自身弊端的需

要。商会的法人治理是否可以定义为：用以设定商会组织的宗旨、长期方向并维

持其组合的组织结构及运作机制。建立民间商会的法人治理结构必须按照 NGO
组织的通例去做，并借鉴公司治理的框架，但是又必须符合商会组织的自身特

点。建立民间商会法人治理的原则是自治原则、民主原则和制衡原则。要进一步

完善商会的治理结构、完善商会内部民主制度建设、完善商会内部治理的制衡制

度和机制、明确商会资产的产权归属。建议有条件的民间商会，对目前商会的治

理结构作大胆改革，借鉴国外商会的经验，将负责决策和监督的理事会与管理执
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行层分开：即通过会员代表大会选举产生理事会，由理事会选举产生主席（理事

长）、副主席（副理事长）；再由主席（理事长）提名，由会员大会决议聘用总干

事，由理事会授权总干事主持商会的日常工作；总干事对理事会、常务理事会、

主席（理事长）和会员负责，理事会则根据总干事的绩效进行奖励，从而形成新

的治理架构和制衡、激励机制。王安岭认为在市场经济发展和体制转型中，目前

商会和行业协会治理结构不尽合理，是影响商会和行业协会地位作用的关键原

因。既是影响社会对商会和行业协会组织客观判断的主要因素，也是制约其进一

步发展的主要障碍。商会和行业协会治理结构问题，至少包括了两个方面的原因：

一是内部治理机制即法人治理机制的不足；二是商会外部治理环境的问题。包括

了体制环境、文化氛围和公众认知程度。两者相辅相成，相互作用。其中最为重

要的是内部治理的问题。他建议借鉴西方国家商会法人治理的经验，着重解决好

三个问题：一是商会和行业协会领导人的产生机制。二是创新内部运行机制的问

题。三是建立和完善以权力制约权力的制衡机制。陶庆认为用法人治理的理念来

论证或推导到底如何去建设好商会，要有三个前提：公众、公众的批判、形成公

众的舆论。任何一个社会要有公众，有公众舆论，这样才能发挥应有的民主作用。

公众形成舆论以后，就会形成公众批判。根据马克思的观点，不同观点的人之间、

不同阶层的人之间、不同领域的人之间要进行交往行动，在交往行动中人们可以

在民主、平等气氛中进行相互批评，导致公众的舆论，这种舆论有利于促进自律，

还可以在一定程度上影响政府政策的出台。郑江淮认为如果政府职能转移后没有

考虑适当的监督，“寻租”的主体可能由政府变为协会，协会的寻租行为可能较

政府有过之而无不及。健全行业协会的内部管理机制，第一步是要尊重协会的章

程。第二步是针对协会弱点的内部机制改善，包括改革财务制度、改革人事制度、

改革民主管理机制等。第三步是对协会进行绩效管理。另一种观点认为，民间商

会的治理应包括狭义和广义两个方面。赵文冕认为，从中国现在的实际情况来看,

商会治理应该包含狭义和广义两个方面的意思。狭义上讲,商会治理是民间商会

内部的法人治理和民主治理,这是商会治理的基础部分和关键环节,治理的主体

是商会理事会和商会的业务主管部门。广义上讲,还应当包括国家对民间商会的

治理(管理),这是商会的外部治理,同样也非常重要。商会治理的另外两个层面,

也就是业务主管单位对商会的治理和民间商会自身的治理,这两个层面是相互作

用、相互制约、相互影响的。他认为一个做不到公权公用的商会,一个不能有效

防止公权私用的商会不可能赢得会员的信任。这方面温州曾经有过很深刻的教

训。要杜绝类似事情的发生,最重要的还是要加强行业商会的议事制度建设。应

当对商会会长、会长会议和理事会的职权进行科学合理的界定,形成有效的民主

机制、制约机制,切实防止商会的会长们用公权谋取私利和个人独断专行。这既

是对会长的爱护,更是对行业商会凝聚力的维护。郑成林认为法人治理结构其实

近代商会已经解决了，与其向国外去借鉴，还不如看看我们历史上商会的运作，

它们的资源如何配置，可能对我们的启发更大一些。 

 
五、关于商会的立法问题 
大体有两种观点，一种观点是必须加快商会的立法。保育钧、朱未萍、王

安岭等认为 1903-1904 年清朝政府就成立商部，制定了商会法。辛亥革命以后，

北洋军阀也搞了商会法，它先鼓励各地成立民间商会，政府成立商部，为了规范

商会，也建立了商会法。新中国已经成立五十多年却没有商会法，只有三个暂行

条例，可见立法严重滞后，必须尽快就商会立法。另一种观点认为目前就商会立
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法的条件尚不成熟。邓海峰认为大家之所以对社团立法存在这么大的争议，存在

这么多的指责，主要是目前社团登记管理条例的本质属于“行政管理法”范畴，

正因为它具有“行政管理法”的色彩，真正为市民社会服务功能的法律应该是“民

法”。但是直到现在还是《民法通则》，在我国民法和行政法之间存在很大的差异，

两者难以相衔接，从而导致市民的社会发展缺乏最基本的法律基础的支持。要完

善民法的立法建设，必须要有一部能维护市民社会基本权利的民法，但这需要经

过较长时间的努力才能形成。另外还要考考虑到地区经济发展的不平衡以及立法

资源的有限性。真正能列入到国家立法计划的非常少，能够分配到社团这一块更

不容易，到行业协会这一块难度就更大。就目前情况来看，促进和发展行业协会

发展，还是应该由地方在不断实践、总结经验的基础上，通过出台地方性立法的

方式来推进的道路更为可取。（浦文昌整理） 


